

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Lunes 16 de Enero de 1893.

Año XXII. Núm. 5903.

## Revista de Madrid

El invierno ha empujado ya el termómetro que es su varita mágica, haciendo descender hasta los seis grados bajo cero la columnilla de mercurio, y todas las mañanas los madrugadores contemplan las obras de arte que realiza durante la noche el artista de las filigranas góticas: el frío. Las fuentes, los árboles, los voladizos de los balcones con tiestos, las verjas de los hoteles tienen ya sus cresterías de cristal transparente, que luego se sorbe el sol, enemigo eterno de las monadas de hielo.

Es una elaboración que pertenece en absoluto a la sombra. La sombra se lo hace todo; aporta el agua, la congela, la moide, cuelga su labor de una rama, de una saliente, de un pico, de cualquier parte y ahí la deja ignorada para que la aurora se solace con sus filigranas. Solo que como los madrileños se levantan alrededor de las doce, únicamente gozan de tales bellezas los jornaleros que se dirigen á su trabajo á primera hora de la mañana, soplandose los puños para desentumecerse. Ni se gozan de las maravillas del hielo, sino desde adentro del gaban de pieles...

Ahora va de veras. Una de las plagas más temibles de nuestra coronada villa ha sido siempre la mendicidad, exacerbada en ocasiones hasta tal punto que es imposible dar un paso sin oír los lamentos de algun mendigo; el menesteroso de zurrón, sucio, astroso, remendado, la miserable silueta del pordiosero de cayada, impertinente y terco, pugna con nuestras calles modernas espléndidas y radiantes.

Ayer reuniéronse en el gobierno civil títulos del reino, banqueros, periodistas, presidentes de sociedades económicas, el obispo y el alcalde, para estudiar el medio de socorrer á esa inmensa muchedumbre desamparada, sin hogar y sin salud. La idea predominante en la caritativa asamblea fué la de edificar un gran asilo, donde puedan ser recogidos los pobres, donde encuentren un tercio, una cama, un pedazo de pan los ancianos, las mujeres, los niños. La caridad ejerce hoy en gran escala su saludable influjo, multitud de juntas benéficas existen en ejercicio, los párrocos son la providencia de cada barrio. Todavía no era bastante y los hacendados no se hacen los sordos, sino que responden enseguida á la voz de la desgracia. ¡Es una hermosa demostración de que no en vano la blusa alza sus ojos suplicantes á la levita!

El baile de niños de la marquesa de Squilache era esperado con verdadero interés y no en vano se aguardaba con impaciencia por todo el gran mundo. ¿Quién es capaz de dar una idea, ni si quiera parecido, de aquella multitud de ángeles sonrientes, con la inocencia en el rostro y el candor en la mirada y vestidos con sus deslumbradores trajes de principios de siglo? En cuanto se pisaba el artístico pala-

cio, echábase de ver la alegría loca que revolaba por todos los salones, una alegría comunicativa que se colaba derechamente al corazón de los «grandes» que asistían aquella gratísima fiesta de «pequeños».

La nota de la originalísima «matinée» fué el minué deliciosamente ballado por varias encantadores parejas de niños, ellas vestidas con trajes directorio y ellos de calzón corto y casaca roja. Los muchachos hallábanse en sus glorias y danzaron con más puleritud y aplomo que no lo hubieran hecho mejor de resucitar nuestros abuelos. La gravedad de los protagonistas contrastaba con la primavera de sus años, resultando un afecto lleno de gracia. Imposible citar nombres, ni soy cronista de salones ni dispongo de aspecto para ello.

La muerte continúa escribiendo su hoz; sus últimas víctimas han sido el popular tipógrafo don José M.<sup>o</sup> Ducazcal y el distinguido periodista don Evaristo Rapela.

El primero ha sucumbido á los ochenta y cuatro años, después de una existencia consagrada al trabajo. Su nombre ha figurado bastante en la época revolucionaria y de sus máquinas han salido no pocas de las proclamas famosas, que mayor tortura dieron á la policía en los días del reinado de Doña Isabel II. Era Ducazcal uno de aquellos antiguos y fervientes progresistas, enamorado de sus ideales. Convencido de que ya había pasado vivía en el retiro de su hogar, rindiendo un culto constante en la sombra á sus principios y aguardando tranquilo la muerte.

Evaristo Rapela tenía historia y no la tenía: era la de todos los que consagran su pluma al periodismo. Vivió levantando estatuas y labrando reputaciones, esclavo de su trabajo, y murió olvidado, dejando por único tesoro á su familia un nombre honrado y una suprema proeza. Un mártir más. El partido conservador al que Rapela consagró su inteligencia, ha perdido en el culto é infatigable escritor un campeón intencionadísimo y valiente.

Decididamente nos moralizamos. La atrayente y picaresca silueta de la tuna ó la beata de los bailes de máscaras, que hasta la presente había esgrimido con entera libertad sus artes diabólicas contra los estudiantes y los viejos verdes, disponiendo á su antojo de la noche, se le ha ido el champagne con las últimas saturnales de un teatro madrileño y el escándalo ha repercutido en las columnas de los periódicos.

El amor, siquiera se trate del apetito sensual nacido del capricho y alimentado por el deseo, necesita del misterio que constituye su mayor encanto. Los abusos de los bailes de máscaras, la bacanal que comienza con los primeros hielos anticipando las carnestolendas, no se corrige ni se extirpa por medios violentos. La publicidad: hé aquí el único látigo posible. El día en que los diarios tomen por su cuenta á los bailes, ya tendrán buen cuidado las empresas de no rebasar la raya. Claro es

que el corazón humano no varía y sus pasiones son eternas, pero la concupiscencia no se atreverá á salir de las sombras llamando, como hoy llama á la luz del día á la juventud.

Acércanse los dos acontecimientos literarios de la temporada, según los iniciados. La rígida, alta y onjota silueta de Galdós, descubre hoy por las tardes en los dos teatros de moda de la villa y corte: el Español y la Comedia. En el primero ensaya el gran novelista su episodio nacional «Gerona», para el que se construyen trajes y se pintan decoraciones; en el segundo se prepara «La loca de la casa», de tendencias muy modernas y aun florísticas. Ambas obras son las dos primeras que Galdós escribe expresamente para la escena. Al eminente escritor le sobra genio; las tablas requieren en cambio mil triquiñuelas de trapunte. Veremos como don Benito sale de la lucha contra sí mismo. El autor del libro tiene en tal condición su obstáculo más rudo para ser autor dramático. En «Realidad» solo se venció á medias. El talento de Galdós vá más allá, pero bien se puede poseer un entendimiento inmenso y detenerse ante la concha del apuntador.—Alfonso Pérez Nieva.

Madrid y Enero de 1893.

## Carta de Roma

Nos escriben de Roma con fecha 1.<sup>o</sup> de Enero de 1893.

«El año bendito del Jubileo Episcopal de Leon XIII se inaugura bajo los auspicios de una súplica y de una esperanza. Esta ha sido formulada por el Papa mismo, cuando al recibir la víspera de Navidad los homenajes y felicitaciones de sus guardias nobles les habló del día en que de nuevo le sea posible á su guardia de honor acompañar al Papa por las calles de Roma y en las ceremonias de las grandes basílicas. La prensa liberal ha pretendido desnaturalizar estas palabras atribuyendo al Papa la intención de salir del Vaticano y viendo en ellas el designio de no sé qué reconciliación absurda. Pero la verdad es que, lejos de expresarse en el sentido de una innovación cualquiera, ha añadido en propios términos que «era el secreto de Dios el saber cuando y cómo sucedería esto.»

«La súplica ha venido en apoyo de eso mismo y consiste en la oración unánime de la gente escogida del pueblo romano.

«La inmensa multitud de todas las clases y condiciones sociales y de todos los barrios de la ciudad, ha acudido, en efecto, al solemne triduo que acaba de celebrarse á fines de Diciembre en la iglesia de Jesús para inaugurar las fiestas jubiliares, pidiendo con un solo corazón, como en los primeros tiempos del Cristianismo, por Pedro cautivo.

«El P. Zocchi de la Compañía de Jesús ha trazado las glorias y los beneficios del Pontificado, principalmente desde el punto de vista de Roma é Italia.

«Continúan llegando al Comité Central

numerosas adhesiones para la audiencia que se reunirá el día 8 del actual en derredor del trono de Leon XIII, en la que el Pontífice recibirá á los niños de las familias católicas de Roma. Todos los niños menores de 10 años que el Padre Santo admitirá en audiencia estarán vestidos de blanco y podrán ser acompañados de sus padres. Los Cardenales y Prelados, juntamente con los personajes de la corte pontificia, serán invitados á realizar con su presencia la solemnidad de la recepción. A la entrada del Romano Pontífice en la sala de la audiencia, los alumnos de la escuela de canto de San Salvatore, que dirigen los hermanos de las Escuelas cristianas ejecutarán un motete con acompañamiento de «harmonium». Después tendrá lugar la entrega de las ofrendas de los niños.

«La peregrinación que asistirá á los dos primeras beatificaciones es la de Lorena, esperada en Roma para el 20 del actual. Hacia la misma época llegará la diputación de Lazaristas, dirigida por el superior general M. Fiat, y la de las Hijas de la Caridad y de otras obras de San Vicente de Paul, que vienen á ofrecer sus homenajes y sus presentes al Soberano Pontífice.

«Un príncipe indio, Mahalapar, envía al Padre Santo para su jubileo episcopal dos magníficos chales encarnados bordados en oro. Este rico presente será ofrecido al Papa por el ayudante de campo del príncipe M. Tilose, que se encuentra desde hace unos días en Italia. El don colectivo de la cristiandad que se ha de ofrecer al Papa, es decir, la gran iglesia que se construye en Roma en los «Patri di Castello», bajo la advocación de su santo patrono, acaba de recibir el precioso concurso de S. M. el Emperador Francisco José, quien en fecha 29 de Diciembre recibió en Viena al director general de la obra de la iglesia de San Joaquín, M. Brugidon, y le entregó para esta obra una rica ofrenda, ampliada después por los archiduques.

«Se dá mucha importancia á la distinción que el Czar. Alejandro acaba de conferir al ilustre arqueólogo M. de Rossé, decorándole con el gran cordon de la Orden de San Estanislao, porque se hace depender esta distinción de la reciente venida á Roma del gran duque Sergio y otros indicios permiten considerar como próximas á mejorar las relaciones de la Santa Sede con Rusia, tan favorables á los intereses del Catolicismo en aquel vasto imperio.—V.»

## Opiniones de un socialista

John Burns, que es hoy uno de los jefes más caracterizados del movimiento obrero en Inglaterra, miembro del ayuntamiento de Londres y de la Cámara de los Comunes, era, cuando ocurrieron las huelgas de los cargadores del puerto de la gran Metrópoli, un humilde operario perteneciente á la categoría de los «unskilled» (no artista), y en absoluto desconocido de sus compañeros.

En aquella ocasión Burns figuró en los clubs, en las reuniones, en los meetings, y

revelóse como orador y propagandista. Desde entonces data su importancia y su influjo entre los socialistas ingleses.

Con estos merecimientos y por tales y tantos títulos, no es extraño que sus opiniones acerca de la cuestión obrera sean de grandísimo interés y deseen conocerlas lo mismo «oprimidos» que «opresores».

Con el fin de satisfacer la curiosidad pública, un periodista inglés ha celebrado una conferencia con Burns, de la cual extractamos á continuación los puntos más importantes:

En primer lugar, se muestra perfectamente contrario á toda revolución violenta. «Nosotros los ingleses—dice—no procedemos con tanta prisa como nuestros amigos del continente; nos contentamos con progresos lentos, pero seguros. En Francia, por ejemplo, no se piensa más que en demoler... se construye después muy de prisa, por el placer de ver subir pronto el edificio sin preocuparse de su solidez. Por mi parte, tengo los ojos para mirar con uno hácia la tierra, hácia el aspecto práctico de las cosas, y con el otro hácia lo alto, hácia el ideal. Reconozco de buen grado que el socialismo ha terminado su carrera teórica y que ha llegado la hora de construir... pero ya en este punto, estoy en completo desacuerdo con los socialistas franceses y alemanes. Las reformas que pedimos y logramos en Inglaterra traen en pos de sí otras cada vez más trascendentales; cuando subo una escalera voy, peldaño por peldaño, asíéndome con toda seguridad, sin peligro; mas si trato de saltar de diez en diez me expongo á romperme la cabeza.»

Interrogado acerca de estas reformas progresivas, en las cuales tanto confía mister Burns, se levantó del asiento, corrió hácia la biblioteca, tomó de ella papeles y folletos, y dijo con expresivo acento:

«Leed: la diferencia entre los socialistas ingleses y los del resto de Europa consiste justamente en que, si se habla de resultados, nosotros podemos presentar pruebas palpables.»

Vareis en estos papeles muchas cosas: primero, el testimonio de que nuestras «trades unions» (sociedades de resistencia) no son centros de reacción como se creía hace años en Francia y en Alemania. Siempre lo mismo allí, se desdeña todo lo que no tiene por lo menos la apariencia de trastornar algo de pronto, todo lo que no tiene el aire y el tono de la revolución.

Ahora se reconoce que las asociaciones de resistencia conducen directamente al triunfo del socialismo. Hé aquí una prueba acabadísima. En el Congreso de Liverpool, celebrado hace dos años, estaban representados 1.500.000 «trades unionistas». Se trató de votar la adhesión de las sociedades al programa colectivista completo; 263 sufragios contra 53 rechazaron la proposición.

En el Congreso de Glasgow, este año, el número de antisocialistas ha descendido á 153, mientras que los partidarios del colectivismo han subido á 128. En la próxima asamblea tengo seguridad del triunfo. ¿No significa esto que el millón y medio de obreros asociados está en vísperas de declararse francamente socialista?

Y no es esto todo, continuó Burns. Somos doce socialistas en el Consejo del condado, que se compone de 136 miembros; pues apesar de constituir tan exígua minoría, ved en ese folleto lo que hemos conseguido. Se ha decidido que todas las obras públicas se construyan directamente: nada de empresarios, nada de intermediarios; hemos adquirido 32 millas de tranvías para explotarlas por administración, y se acaba

de acordar, por 92 votos contra 21, que á la próxima terminación de las concesiones, la ciudad adquiera «toda la red». Con esta política, los beneficios de la explotación serán empleados en satisfacer necesidades colectivas, y se adoptará para el personal de los tranvías la jornada legal de ocho horas. Me direis que esto resultará más caro; pero como el servicio durante 16 horas diarias se hará por dos tandas de empleados, habrá un doble número de gentes que ganen la vida de este modo.

Y no nos detendremos en esto, añadió John Burns; pensamos en explotar directamente el agua, el gas, la electricidad; porque así, poco á poco, repito, iremos suavemente sin detenernos; tan pronto como tenemos una cosa, pedimos otra... ¡Los lobos detrás del trineo!...

Para que os expliqueis esta última frase, os contaré una historietta. Era una vez un cochero ruso que emprendió un viaje en riguroso invierno en trineo, por supuesto acompañado de su mujer y de sus hijos. Tenía que atravesar la estepa, toda cubierta de nieve y llena de hambrientos lobos. Tan luego como los voraces animales lo advirtieron, comenzaron á seguir el trineo; para entretenerlos, el cochero les arrojó su gorro de pieles; los lobos se detuvieron, olieron el gorro, lo desgarraron y continuaron la persecución; el ruso amedrentado les echó su gabán, después las provisiones: deshicieron el gabán y engulleron las provisiones casi sin dejar de correr tras el trineo; desesperado el cochero, cogió á uno de sus hijos y lo entregó á la voracidad de las fieras, que, como eran tan numerosas, dieron cuenta de él en seguida; la banda, cada vez más exigente, escalaba ya el vehículo, y el pobre padre tuvo que desprenderse de otro niño, y en seguida, con gran dolor de su alma, de su mujer, en la esperanza de que los lobos se hartáran.

Pero nada adelantó: los animales no se satisfacían y continuaban la tenaz persecución á través de la estepa que se prolongaba indefinidamente, en la seguridad de tragarse los caballos y por último al conductor. ¿Os explicáis ahora el sentido del cuento? El cochero es el capital; los lobos, los socialistas; el camino largo, la senda del progreso, y el gorro de pieles, el gabán, las provisiones, los hijos, la mujer del ruso, las concesiones que las clases ricas hacen al proletariado...»

Al terminar la conferencia, preguntó el periodista á Mr. Burns si era republicano, y como repondiera afirmativamente, replicóle aquél: «¿Y cuándo esperáis que venga vuestra república?» A lo cual contestó Mr. Burns: «No lo sé; preguntádselo al príncipe de Gales que cree que será el último rey de Inglaterra. Conoce mejor que yo las cosas del trono.»

## Gacetilla

### ANIVERSARIO

El 17 de Enero de 1287 es, indudablemente, una de las fechas más memorables para todo buen menorquín.

Seiscientos seis años cumpliránse mañana que Alfonso III de Aragón, animado por el sentimiento religioso, manantial fecundo de amor pátrio, conquistó nuestra querida isla librándola de la odiosa dominación agarena merced á la visible protección del Cielo; beneficio cuya grandeza puede únicamente medirse por la magnitud de la desgracia de que eran víctimas nuestros antepasados.

La Religión y la Pátria de consuno piden que recordemos, agradecidos, tan glo-

riosa epopeya que ningún menorquín desconoce seguramente; pues constituye una de las páginas más interesantes y bellas de la historia de nuestro país. Los episodios de la conquista de Menorca, los rasgos de abnegación y patriotismo que refieren las crónicas, revelan una estirpe heroica que es nuestro orgullo y debiera servirnos de instrucción y ejemplo para elevarnos sobre los intereses materiales y efímeros, mostrándonos así dignos sucesores de aquella generación ilustre.

El gran Antonio Abad fué el designado por la Providencia para que peleando visiblemente á favor de las armas cristianas, quebrantara el poder de la media luna y pusiera término á los horrores de la esclavitud de que por espacio de más de un siglo fué víctima la isla de Menorca, esta «perla de tan inestimable valor que por su posición topográfica y por su seguro y espacioso puerto, es codiciada de todas las naciones.» Dios se apiadó de nuestros padres y fueron humillados y destruidos sus opresores.

Conmemorar este hecho glorioso es el objeto de la fiesta de mañana, que sin interrupción viene celebrando la Iglesia de Menorca. Asociémonos á ella todos los buenos menorquines: demos testimonio de entusiasta gratitud al Cielo, y dediquemos un piadoso recuerdo á la memoria de Alfonso III y de su ejército, así como á nuestros esforzados ascendientes. ¡Gloria á Alfonso III! ¡Gloria á San Antonio Abad!—ISABEL.

En el extracto de la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día doce del actual que publicamos en nuestro número del viernes último, figura entre los concejales concurrentes á la misma nuestro querido amigo D. Antonio Pons Pons; y debidamente autorizados debemos hacer constar, que dicho Sr. Pons no asistió á la sesión mencionada y por lo tanto mal pudo dar su voto favorable á la proposición del Sr. García referente á la construcción del Cementerio Civil en el vecino pueblo de S. Luis.

Lo consignamos con tanto mayor gusto cuanto que entendemos que el acuerdo de que se ha hecho mérito, está en abierta hostilidad con el sentir y querer de la Iglesia, como bien claro se patentizó con una protesta que nuestro Ilmo. y Rdo. Prelado Diocesano formuló en otra ocasión al tratarse de realizar el proyecto que es objeto de la proposición del Sr. García.

A cada uno lo suyo.

Con la acostumbrada concurrencia dióse en la noche del sábado en el Teatro Principal por la Compañía Italiana del Sr. Masimini la función quinta de la presente temporada para la Sociedad «Círculo Menorquín», cantándose en vez de «Rigoletto» la divertida ópera del Mtro. Ricci «Crispino é la Comare».

En obsequio á la referida Sociedad los barítonos Sres. Fontana y Lera cantaron en el primero y segundo intermedio acompañados hábilmente al piano por el inteligente Mtro. Sr. Bellissimo, el primero de dichos señores la preciosa romanza del tercer acto de «Un Ballo in Maschera» y el segundo, la *ballata* de Nelusco de la ópera «Africana», cuyas dos piezas ejecutaron de un modo notable y correcto, arrancando del auditorio merecidísimos y nutridos aplausos y ser llamados á la escena.

Poco más de cuatro meses há que se inauguró entre nosotros el alumbrado eléctrico, y según leemos en el semanario republicano, la «Eléctrica Mahonesa» piensa establecer otra dinamo, además de la que

tiene encargada y recibirá dentro pocos días. Así lo pide el favor creciente que el público mahonés dispensa á la luz sin rival.

Por otra parte, ya habrán visto nuestros lectores en el anuncio de la «Sociedad General de Alumbrado», que satisfecha ésta del constante aumento en el consumo de gas, ha resuelto rebajar el precio de dicho fluido á treinta céntimos de peseta el metro cúbico. El coste primitivo era de cuarenta céntimos.

De manera que *tutti contenti*. Más vale así.

Procedente de Barcelona fonleó ayer en este puerto el pailebot de esta Matricula «Jóven Huguet» su patron Miguel Jamet con cargamento de efectos, y de Rosas le efectuó, atracando al muelle de la Fortaleza de Isabel II, el pailebot español «Roberto» su patrón Guillermo Vich con cargamento de cemento para las obras de la expresada fortaleza.

En la mañana de ayer contraieron matrimonio en la Iglesia parroquial de Santa María la bella y virtuosa Srta. D.<sup>a</sup> Juana Mir y Mir con el primer Teniente de Infantería D. Justo de la Plaza y Albertí. Bendijo la union el Rdo. Sr. Ecónomo de la misma y fueron testigos del acto D. Mateo Seguí Fedelich y D. Federico Teixidor Pons.

Los recién casados á quienes deseamos todo género de felicidades en su nuevo estado, salieron ayer mañana para el continente á bordo del vapor-correo.

En el vapor correo de Alicante llegó el sábado á Palma el nuevo Gobernador de la Provincia D. Victoriano Guzman Rodriguez quien se posesionó el mismo día del mando civil de la misma.

El «Centro Católico Mahonés» celebrará mañana la fiesta de su sacro Patron, el gran Tanmaturgo del desierto, con misa de Comunión general que se dirá á las siete en la parroquia de Sta. María.

Se encuentra en esta ciudad de paso para Barcelona y Zaragoza el jóven alumno del Seminario Conciliar de esta Diócesis don Bartolomé H. Pons, natural de Alayor, quien se le al objeto de tomar parte en las oposiciones que han de efectuarse en Zaragoza, para cubrir la plaza de organista de la Catedral de dicha capital.

A las cuatro y media de la tarde de ayer entró de arribada en este puerto el vapor correo «Nuevo Mahones», que había salido por la mañana á hora de itinerario, luchando con el furioso vendabal y marejada del Oeste que encontró en el canal, sin poder lograr la habia de Alcudia.

Dicho buque continúa detenido por efecto del mal tiempo reinante.

En el salon-teatro del casino «El Consey», y ante una regular concurrencia pússese en escena en la noche del sábado por la Compañía del «Circo Colon», la bonita zarzuela «La Dama de las Camelias», que obtuvo una ejecución bastante esmerada por parte de todos los artistas, especialmente por la Srta. Bargaglia que estuvo discreta y ajustada en su papel de protagonista.

Los abonados de «La Eléctrica Mahonesa» se han visto sorprendidos esta tarde á las dos y media hora en que se han encendido sus lámparas. Esto ha sido motivado por haber desmontado hoy su maquinaria la mencionada sociedad la que ha sido ensayada con resultado satisfactorio una vez terminada su limpia y montura.

La Gerencia de nuestros vapores correos ha recibido el siguiente telegrama:  
**«Palma 16.—No ha llegado el Correo de Valencia por hallarse detenido en Ibiza. El de Alicante se encuentra en esta; tiempo malísimo; continúa empeorando por cuyo motivo suspendo la salida, sin esperanza de poder verificarlo antes de mañana a hora de itinerario.—Caldés.»**

Por la D reccion de Sanidad ha sido hoy despachado para Málaga, en lastre, el bergantín barca «Marir Dolores» su capitán D. José Lustres, que condujo de Cardiff un cargamento de carbon mineral para la «Industrial Mahonesa».

Los pasajeros despachados para Alceda y Barcelona que deben salir a bordo del vapor correo «Nuevo Mahonés», son los siguientes:

**PARA ALGUDIA**  
 D. Lorenzo Escrivá; Cristobal Perez; Vicente Vidal; Antonia Lopez; Carmen Vidal; Manuel Fisas; Teodoro Simar; Emilio Lorente; Joaquin Aldaba; Ramon Marsel; Juan Gomez, Miguel Cardona; Lorenzo Sastre; Juan Perelló y un hermano, Domingo Forteza; Arnaldo Bisquerra y otro; Sebastian Vich; Otilio Busarrells y dos mas; Geramino Tarragó; R. Mortesen.

**PARA BARCELONA**  
 D. Justo de la Plaza y señora; Pedro Cardona; Carlos Moysi; Juan de los Rios; Jose Menendez; Miguel Lambias; Salvador Cardona; Mercedes Carona; Mateo Pons; Pujol; Rafael Goñalons; Juan J. Pons é hijo; Francisco Leon; un individuo de marina, y cinco individuos de tropa.

**Ultimas cotizaciones**

**Banco de Mahon**

Barcelona 14.—3'20 t.

4 por ciento Interior	66'67
4 por ciento Exterior	70'90
4 por ciento Amortizable	75'87
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'37
Id. 14. id. 1890	95'62
Banco Hispano-Colonial	73'40
Ferro-carril de Francia ex-cupon	85'65
Ferro-carril del Norte	93'75
Id. de Oresse	10'30
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	93'00
Id. del Norte	00'00
Id. de Orcasa	31'25
Id. de Almansa	60'25
Obligaciones C. Transatlantica	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**  
 Interior. . . balde rs. vn. paga alcista.  
 Exterior. . . o rs. vn. paga alcista.

**Cambio Mahonés**

Barcelona 16. 9'55 mañana.

4 por 100 Interior	66'67
4 por 100 Exterior	70'92
4 por 100 Amortizable	75'87
Cubas 86	105'25
Cubas 90	95'15
Coloniales	00'00
Ferro-carril Norte	93'65

Madrid 16.—1 m.

4 p. Interior	67'75
Paris 4 p. Exterior	59'63
Renta francesa 3 p.	95'10
Londres 4 p. Exterior	60'00

**Oficial**

Madrid 14.

4 por ciento Interior	66'65
4 por ciento Exterior	71'10
4 por ciento Amortizable	75'80
Billetes Hipotecarios de Cuba	104'80
Acciones Banco de España	346'00

**Calendario**

Cuarto meng. el 10. Luna nueva el 18.  
 Sale el sol 7 h. 24. Pónese 4 h. 57.

**16**

1606.—Muere el poeta Baltasar de Alcázar.

**16 LUNES 349**  
 Sta. Estefanía de Quinzani, S. Fulgencio obispo, S. Honorato arzobispo y S. Bernardo y compañeros mártires.  
**Santo de mañana.**—S. Antonio abad, Patron de Menorca.

**Cultos**

Mañana, festividad de San Antonio, Patron de Menorca; en Sta. María á las 9 y media Tercia solemne y luego la Misa mayor, se cantará la del Mtro. D. Benito Andreu Pbro. propia para este dia, predicando sobre la Conquista de nuestra Isla el Rdo. Sr. Cura-párroco del Cármen, después se practicará la tradicional procesion, la que terminará con la bendicion y adoracion de la venerable Reliquia del Santo Abad. Por la tarde Vísperas solemnes, Completas y Santo Rosario.

Cármen y San Francisco, en honor de la festividad la Misa mayor será solemne, como tambien las Vísperas y después Santo Rosario.

En San Antonio, á las 8 y media Misa como de costumbre, por la tarde se dará principio al devoto y solemne Octavario en honor del Santo.

Las Cuarenta-Horas, continúan en la iglesia de San José, hasta fin de mes.

**Visita á la Corte de Maria.**—Mañana á Ntra. Sra. de la Concepcion.

**Observaciones Meteorológicas de hoy**

Baróm. á 0°, en mm.	750'83	750'87
Termóm. seco	43	62
Humedad relativa	75	64
Direccion del viento	N.	N.
Clase id.	Vien. fuer.	Vien. fuer.
Estado de la atmósfera	Cubierto	Despejado
Tem. máz. á la sombra	8'3	
Id. máz. el sol	8'8	
Id. mínima	1'0	
Id. id. irradiacion	0'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	612	
Lluvia en id. en mm.	7'3	
Evaporacion en id.	3'2	
Ascenso del baróm. id.	3'00	
Descenso id. en id.		

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 15  
 De Rosas pailebot «Roberto» patron Guillermo Vich con 7 trips. y cemento.  
 De Barcelona pailebot «Joven Huguet» patron Miguel Jamet con 5 trips. y efectos.  
 Despachados el 16  
 Para Málaga barca «María Dolores» capitán D. José Lustres con 11 trips. y lastre.

**Matadero**

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:  
 Dia 13.—1 buey, 228 kilos, Palma; 1 vaca 117, Pedro Pons Vinent (Alayor); 8 cabras, 62, Palma, y 9 cerdos, 648.  
 Dia 14.—1 buey, 230 kilos, Binibeca Vey; 1 id., 242, Santa Medrons; 1 id., 117, Palma; 1 vaca, 111, id.; 1 id., 94, id.; 1 ternero, 153, Rafael Jimenez (Alayor); 1 id., 90, vergel S' Escola; 1 carnero, 11, vergel de German; 3 cabras, 28, Palma, y 13 cerdos, 943.

**Sociedades recreativas**

**CASINO «DEL CONSEY»**

Esta noche funcion extraordinaria se pondrá en escena por la compañía lirico italiana del Principal el primer acto de la ópera «Crispino é la Comarare» y la preciosa partitura del Mtro. Mascagni «Cavalleria Rusticana»

Mañana por la compañía del «Colon» se pondrá en escena la zarzuela en tres actos «El Tesoro Escondido» finalizando con baile de sociedad.

**CASINO «EL ISLEÑO»**

Esta noche tendrá lugar en su salonteatro un gran baile de máscaras.

Mañana, festividad de San Antonio, se pondrá en escena por la compañía de aficionados el drama en dos actos «Amor de madre» y la divertida pieza en un acto «En Tren Directo», finalizando la funcion con baile de sociedad.

**SOCIEDAD «CIRCO COLON»**

Mañana tendrá lugar el primer baile de máscaras de la temporada empezando á las ocho y media.

**Telegramas**

**DE El Bien Público**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 14.—9'10 n.

Ha fallecido repentinamente el antiguo Director de «El Imparcial» D. Enrique Fernandez, á quien se ha encontrado muerto como al general Rodriguez Branco.

El Marqués de Ayerbe, ha renunciado el puesto diplomático que se le ha ofrecido, por cuyo motivo el señor Figuera continuará desempeñando su destino en Tánger.

Madrid 14.—9'30 o.

Por hallarse costipado el Sr. Sagasta, no ha podido despachar con S. M. la Reina, aplazándose el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy.

El ministro de Gobernacion se propone suprimir algunos gobiernos de provincia, pero desea someter antes su proyecto á la aprobacion de las Córtes.

Ha circulado el rumor de haber fallecido en Baños Toja el Sr. Romero Robledo desmintiéndolo sus amigos.

Madrid 14.—9'40 n.

Sevilla.—La Emperatriz de Austria ha recorrido algunas calles de la poblacion entrando en un café á comer pasteles y comprándose después un calañés.

Resulta inexacto el rumor de hallarse enfermo el Sr. Elduayen.

Madrid 15.—1'10 madrug.

Las bases aprobadas por la coalicion republicana son: acelerar por todos los medios el advenimiento de la república; aprovechar cuantas ocasiones se presenten para conseguirlo: constituir una Junta suprema que ejerza la jurisdiccion de los partidos coligados: formar un Gobierno provisional que ejerza sus facultades desde que sea proclamada la república,

ca, dando representacion en el mismo á todos los partidos que contribuyan á su triunfo: acatar la constitucion que establezcan las primeras Córtes de la república sin apelar á los procedimientos de fuerza; y publicar las presentes bases precedidas de un manifiesto.

Madrid 15.—7'25 t.

En casa del Sr. Martos al entrar esta mañana el criado en la alcoba de su amo, notó que este no contestaba, creyéndole profundamente dormido. En vista de la tardanza en despertarse ha entrado su señora en la alcoba á las once, y al sacudirle ha notado que tenía los ojos vueltos en blanco: llamando precipitadamente á los médicos, presentóse primero el de la casa de socorro, el que ha diagnosticado su enfermedad de congestion cerebral: se le ha hecho una sangria en el pié temiéndose se reproduzca el ataque.

La casa del Sr. Martos se halla muy concurrida.

Madrid 15.—9'35 n.

«La Correspondencia de España» ha oido la version de haber manifestado el ministro de la Guerra que con las reformas que tiene en proyecto, no pueden hacerse inmediatas economías en su departamento. También dice haber oido que los médicos aconsejan á dicho general pase una temporada en Andalucía, y que cree lo hará después de las elecciones.

Madrid 16.—8 m.

La asamblea de las Cámaras de comercio ha aprobado las resoluciones acordadas por la ponencia referentes á los tratados de comercio, en las que se pide que se concierten con aquellas naciones de las que pueda reportar ventaja España, que se suprima la cláusula de «naciones más favorecidas» y que los Gobiernos consulten á las Cámaras antes de ultimarlos. A dicha aprobacion ha precedido una larguísima discusion.

Madrid 16.—8'15 m.

En Valladolid un incendio ha destruido completamente la iglesia de San Nicolás salvándose solo algunas imágenes, varias reliquias y las paredes maestras del edificio.

Barcelona 16.—8'30 m.

Desde ayer reina gran temporal, hallándose el mar agitatísimo.

Hace un frio intenso.

Con penosa travesía fondeó ayer en este puerto el vapor «Leon de Oro» procedente de Sóller y Ciudadela.

**TEATRO**

Funcion para el Martes 17 Enero

A las 8 y cuarto de la noche.—Se pondrá en escena la ópera en tres actos DON PASCUALE.

En los intermedios la Soprano Señorita Avoleto cantará la romanza de L' Africana ADDIO TIERRA NATIA y el barítono Sr. Fontana cantará el aria de la Favorita GIARDINI DE L' ALCAZAR.

Precios los publicados.  
 NOTA.—Se está ensayando para ponerse en escena á la mayor brevedad la ópera GIOCONDA.

ANUNCIOS

Sociedad General de Alumbrado

Satisfecha la Junta de Gobierno del constante aumento de consumo de gas que va obteniendo, acordó en sesión de ayer rebajar el precio á TREINTA CÉNTIMOS DE PESETA por metro cúbico, que es el que rige en la capital de la Provincia.

Dicho precio regirá para todos los consumidores desde el 1.º del corriente.

Mahon 10 Enero de 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, teniendo en cuenta que la comision nombrada para la adquisicion del vapor de la compañía, ha salido ya para el extranjero con dicho objeto, acordó en el dia de ayer cobrar de los señores acclonistas el último dividendo de cincuenta por ciento señalando para verificar el pago, los dias 1.º al 10 inclusive del próximo mes de Febrero.

Mahon 11 Enero de 1893.—El Presidente accidental.—José Pasarius.—P. A. de la J. de G.—El Secretario.—Miguel Llam-bías.

Don Rigoberto Garcia Blanco, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia tres de Febrero próximo y hora de las doce de la mañana, se procederá en este Juzgado, á la subasta de unas casas y patio y una porcion de tierra contigua de cabida de tres cuarteras sembradio dividida en diferentes cercados y hortales propia de Miguel Olives y Cardona, situada en el caserío de las Barque-ras, distrito de S. Luis, término municipal de Mahon, con arreglo al pliego de condi-ciones que obra en la Escribanía del ac-tuario y bajo el tipo de seis mil setecientos cincuenta pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras par-tes, debiendo los licitadores consignar pré-viamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efec-to, el diez por ciento de dicho precio, ex-hibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Mon-jo y Andreu, sigue contra el referido Mi-guel Olives y Cardona, sobre pago de can-tidad.

Dado en Mahon á cinco de Enero de mil ochocientos noventa y tres.—Rigober-to G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad abona los intereses deven-gados hasta 31 diciembre último por los depósitos constituidos con anterioridad al 1.º de Octubre próximo pasado.

Mahon 12 de Enero de 1893.—Gona-lons, Carreras y C.º

ADMINISTRACION SUBALTERNA

de la Compañía Arrendataria de Tabacos Los particulares que tengan en su poder efectos timbrados de los que caducaren en 31 diciembre último y que han de ser sus-tituídos por sus equivalentes de los esta-blecidos por la nueva ley de 15 septiembre próximo pasado, se servirán presentarlos al cange, antes de 1.º febrero próximo, en

la expendeduría n.º 1 situada en la calle de la Arravaleta.

- Los efectos que deben cangearse son:
  - Papel timbrado, clases 1.º á 13.º
  - Pagarés de Bienes nacionales.
  - Papel de pagos al Estado.
  - Letras de cambio.
  - Pagarés de comercio.
  - Licencias de uso de armas, caza y pesca.
  - Pólizas de Bolsa para operaciones al contado.
  - Pólizas de préstamos sobre efectos pú-blicos.
  - Timbres móviles.
  - Timbres especiales móviles.

Mahon 5 Enero 1893.—Por el Banco de Mahon, Administrador Subalterno de la Compañía Arrendataria de Tabacos.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

Subasta

El día treinta del corriente, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la ven-ta en pública subasta, siendo la postura competente, de la casa n.º 31 de la calle de San Luis Gonzaga perteneciente á la he-rencia de José Amengual y Mas. Los títu-los de propiedad y condiciones de la su-basta obran en poder de dicho Notario.

CARABANA

INTERESA A TODOS SABER:

- 1.º Que no existen otras aguas sul-furadas ódicas que las de CARA-BANA.
  - 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABANA, y que es de origen vol-cánico.
  - 3.º Que los demás llamados man-antiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de ter-renos salitrosos que se prestan á ma-nipulaciones artificiales.
  - 4.º Que en el manantial de CARA-BANA todo es público y todo el mun-do puede comprobarlo y tomar gra-tuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.
- Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y rege-neradoras de toda economía y orga-nismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó vi-rus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior Opinión favorable médica univer-sal, con 30 grandes premios, 10 me-dallas de oro y 8 diplomas de honor. Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Eu-ropa, América, Asia, Africa y Oc-ceanía.

Depósito general por mayor  
**R. J. CHAVARRI**  
ATOCHA, 87.—MADRID.

GIMNASIO

HIGIÉNICO-ORTOPÉDICO

ACADEMIA DE ESGRIMA

Y

BAÑOS—DUCHAS

DIRIGIDO POR

**D. EUSEBIO FERRER**  
CURSO DE 1892—93

Clases de gimnasia y esgrima de 8 á 11 mañana para los adultos; de 5 á 7 de la tarde gimnasia para niños, y de 7 á 9 noche clases de idem, idem para adultos.

Duchas para señoras de 11 á 12 maña-na; clases de gimnasia para idem de 11 y media á 1 de la tarde, dirigida por profesora.

Hay clases especiales para enfermos. Se permite visitar el gimnasio de 11 á 1 de la tarde á las señoras y de 7 á 9 de la noche á los adultos.

33, HANNOVER, 33.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de S. Fernan-do n.º 20. Informes Plaza Retiro n.º 1.

CARRI-COCHÉ

DE MAHON Á CIUDADELA Y VICE-VERSA

Saldrá de Mahon todos los Miércoles y sábados y de Ciudadela los Mártes y Viér-nes á las 9 y media de la mañana, el nuevo carri-coche dirigido por el conductor Pe-dro Torres el cual ofrece sus servicios al público admitiendo carga á precios suma-mente módicos y pasaje de ida y vuelta á razon de 3 pesetas por asiento.

Posada en Ciudadela calle Verduras nú-mero 19 y en Mahon calle San Roque nú-mero 16.

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

AVISO

José Noguera participa al público haber-se separado de la compañía constructora de ataúdes titulada «La Funeraria» pero siguiendo por su cuenta dicha industria y teniendo el establecimiento en la misma casa que lo tenía aquella; ofrece sus ser-vicios á las personas que lo necesiten ase-gurando serán servidas con la misma puntua-lidad y economía que anteriormente y su-plicándolas que encarguen bien al admi-nistrador de entierros á quien hayan auto-rizado que no sufra equivocacion con al-guna otra casa que se dedique al mismo negocio.

NO EQUIVOCARSE

24, San Roque, 24

LA ECONOMICA FUNERARIA

Al público

Mañana se abrirá al público una nueva barbería en la calle de Hannover núm. 12. Su dueño Antonio Hernandez y Coll ofrece sus servicios á cuantas personas tengan á bien honrarle con su confianza no solo en el expresado establecimiento, si que tambien al domicilio de las que lo soliciten.



MANZANILLA DE MAHON

Vino seco natural de cuatro años elabo-rado con una uva especial del pais

A 3 PESETAS BOTELLA  
A. BLANC.—BASTION 33.

YESO

cada cajon de cien barras

2.50 PESETAS

Imprenta calle del Bastion n.º 39.

PASTELES DE PICADILLO

Se trabajan todos los domingos y dias festivos.

CONFITERIA LA ESTRELLA  
35, CASTILLO, 35.

OPERARIAS

Se necesitan en la fábrica de géneros de punto de ESCUDERO Y FLAQUER.

Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes, for-mando esquina con la calle Prieto y Cau-les frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mer-cadal calle de la Libertad, formando es-quina con la carretera de Mahon á Ciuda-dela, y una porcion de terreno contíguo en la cual hay un estable, con puerta á la de Mahon á S. Cristóbal.

Para informes calle de Prieto y Caules, número 8.

Para vender

Lo está la casa calle de la Luna n.º 9, pudiendo el comprador retenerse el capi-tal á renta vitalicia. En esta imprenta da-rán razon.

Para vender

Lo está en el pueblo de S. Luis una de las casas números 53 ó 57 de la calle de la Union. Dirigirse para su ajuste á cualquie-ra de dichas casas.

Para vender

Con ventajosas condiciones lo está la ca-sa de la calle del Cos de Gracia núm. 30. En la misma informarán.

Para vender

Lo está una viña de cabida de 6000 ce-pas sita en el camino viejo de San Clemen-te frente la Noria del Comisario, con casa de recreo, cisterna y demás. Para informes en esta imprenta.

VENTA

Se venderán á voluntad de su dueño las casas número 45 de la calle de San Fern-ando y número 25 y 27 de la calle de Anuncivay de esta ciudad.

Admitirá proposiciones y enterará de las condiciones de la venta el Notario D. Fran-cisco Andreu.

En venta

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos, las casas calle de S. Jorge núm. 50 y de Stuard núm. 1; y en Mahon la casa calle de S. Pablo núm. 20 y 22.

Para informes en Villa-Carlos calle de Calafons núm. 6.

En venta

Lo están algunas obligaciones de la Com-pañía de carriles de Tarragona á Barcelona y Francia. En esta imprenta informarán.

En venta

Lo está la casa de la calle de San Fern-ando números 52 y 54. Para informes en la misma calle número 50 y al Notario don Francisco Mercadal.

Para alquilar

Lo está la cochera de la calle de la Con-cepcion núm. 2. Informes calle de S. Anto-nio núm. 11.

Para alquilar

Lo está la espaciosa casa de la calle del Castillo n.º 47.

En esta imprenta darán razon.

FONDA DEL PORVENIR

DE

**PEPRO MERCADAL**

CALLE DEL ROSARIO, NÚM. 6

CIUDADELA DE MENORCA

SERVICIO ESMERADO.—CON ESPACIOSAS HABITACIONES

Clases 1.º, 2.º y 3.º

Res de vida

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

Certificados de origen

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público.»

Nodriza

Una que desearía amamantar en su pro-pia casa. Vive en Alayor calle de S. Nico-las n.º 35.

Nodriza

Una primeriza de 20 años de edad, le-che de pocos días cesaría encontrar cria-tura para amamantar. Vive en Villa-Carlos calle del Puerto n.º 26.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39